

Páginas de un Dietario

En Plena Revolución

Tomamos del diario del viajero inglés Mr. Smiling, los siguientes párrafos relacionados con la última crisis

27 de Setiembre .- Hoy cayó, como de costumbre el Ministerio; pero debe haber pasado algo muy raro, porque tres Ministros se negaron a volver a la Moneda.

Parece que en Chile hay ciertos funcionarios llamados Gobernadores, que pueden ser removidos de su puesto sin antecedente alguno.

Esta extraña costumbre debe ser muy respetada; porque el jefe del gabinete, señor Tocornal, da como razón de su renuncia la ofensa que se le ha hecho al preguntarle el motivo que tiene para expulsarlos.

Los tres Ministros curiosos, han tomado a su cargo las carteras vacantes.

29 de Setiembre .- La situación se pone grave. Me han dicho que uno de los senadores más prestigiosos, el señor Alessandri, ha manifestado que el país se encuentra en un caso análogo al año 91; deja entender que correrá sangre.

He leído los diarios de la tarde. La noticia del senador no ha sido confirmada.

Sin embargo, tomaré precauciones.

30 de Setiembre .- Me he levantado temprano. Todavía no hay revolución.

¡Parece increíble! Todo el mundo manifiesta la mayor tranquilidad. O la gente no le cree al senador o no entiendo una palabra en materia de sentimientos populares.

Los diarios, por lo demás, parecen empeñados en ocultar la gravedad del caso. Hay sin embargo, uno, "La Nación" que ha logrado escapar a la censura. Dice: "que las características de la situación constituyen una grave amenaza para las libertades públicas, y aún para el desarrollo tranquilo de las actividades nacionales", y termina pidiendo a sus adversarios políticos que "pongan término a una actitud que por momentos va tomando los caracteres de un atentado contra la paz pública". Admiro a los valientes periodistas que se atreven a hablar con tal franqueza.

La revolución es inminente. Hoy mismo pediré refugio en la Legación de mi patria.

1º de Octubre .- "La Nación" no habla hoy de política. Quizás sus redactores han sido reducidos a prisión por el Gobierno.

En cambio, otro diario publica una serie de telegramas contradictorios sobre la conducta de los famosos gobernadores a los cuales se culpa de partidismo e intervención electoral. ¡Cosa curiosa! Muchos de los denunciantes, cuyas firmas hacen fe en contra de los gobernadores, han tenido que ver con la justicia por delitos comunes".

Me confirmo en la opinión de que estos funcionarios, pueden ser removidos sin antecedente alguno.

5 de Octubre .- El diario franco y valiente ha seguido saliendo. Habla cada vez más alto de intervención gubernativa, de atropellos inauditos, de falta de libertad. Dice que vamos al abismo.

Me han dicho que uno de sus propietarios es el senador señor Yañez, el jefe de la oposición.

Comprendo que no tema a la censura. Lo que no puedo explicarme es el aire tranquilo de los transeúntes, en momentos tan graves y alarmantes.

10 de Octubre .- Hace días que no duermo. El joven diputado señor Errázuriz Tagle se ha negado a reconocer como ministro a uno de los dimisionarios. El periodista señor Gallardo Nieto, afirma la inconstitucionalidad del Ministerio, "La Nación", sigue hablando de sangre y

Continuación de "Páginas de un Dietario" "En Plena Revolución"  
del Lunes 15 de Octubre de 1917

---

de revuelta. Hoy mismo compara la situación a un bomba explosiva con espoletany todo.

El señor Yañez aparece cada día más terrible. Todos los partidos de la oposición se han hecho solidarios de la actitud del señor Tocornal. ¡Estamos perdidos!

---

11 de Octubre. - Me he equivocado. "La Nación" llama ahora a los gravísimos acontecimientos revolucionarios, "pequeñas cuestiones de índole electoral".

El temible senador ha aceptado el puesto de Ministro. Los gobernadores no serán removidos sin previo estudio de los antecedentes sobre su conducta. No hay revolución ni cosa que se le parezca.

¡Lo que pasa en este país es increíble!

---

CELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Pontificia Universidad Católica de Chile